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大学生就业形势、职业教育的上升通道、如何生涯规划……

做客甬上直播间
人大代表回应网友热点问题

很多家长平时都喜欢看“牛
娃”养成记，希望从别人的成功案
例中汲取好的经验。这次直播中，
也有家长问到这方面的问题。有
家长问，大学生最应该具备的能
力是什么？也有家长问，教育领域
有没有做过研究，看看优秀的学
生有没有什么共同的禀赋？

对此，史习明认为，知识很
重要，能力很重要，但更重要的
是软实力。国家要有软实力，人
也要有软实力、软技能。何谓软
实力？软实力指的是文化，是情
商和智商之间的关系。在必要的
知识、能力和素养三者之间，应
该把素养放在第一位。素养指什
么？它可以是与人合作的能力、
语言表达的能力、把事情做到极
致的能力等等。

培养这些软实力是不是很

难？史习明举了一个例子来说明
家庭教育的重要性。有一对年轻
的夫妻，从孩子上幼儿园开始，
在他每天放学回家吃晚饭之前，
都要求孩子给爸爸妈妈讲讲学
校里发生的有趣的事情，老师
或同学之间发生了什么等等，
一开始，孩子只能讲两三分钟，
但慢慢地，就可以滔滔不绝讲
半小时，这样就很好地培养了
孩子的语言交流能力。“不一定
有多难，但家长要有意识，并且
要能坚持。”

说到决定一个人成功或者
发展得好的根本性因素有哪些，
史习明说，对人的尊重、对劳动
的尊重，这两条是基础条件，它
会让人走得更远。另外，个人持
续的努力、时代的机遇等等，都
是重要因素。

4月6日下午，宁波市人大代表、宁波城市职业技术学院院长史习明做客甬上直播间，和网友畅聊与教育相关的话题。话

题涉及疫情下大学生的就业、中考后的普职分流、专升本比例、职业本科的发展方向，到如何做好职业规划、大学生最应该培

养的能力、优秀学生共同的禀赋等问题，既关注当下的热点，也关切学生的成长。

今年大学毕业生人数又创
新高，再加上疫情影响，今年大
学生就业形势如何？学校有什么
好的措施能帮助大学生就业？

就业是民生问题，一个孩子
就业好，能带动一个家庭的幸福
发展。今年大学毕业生人数超过
1000 万，以宁波城市职业技术
学院而言，就有3600多人，就业
形势比较紧张。

史习明说，在宁波，想要找
一份工作并不难，宁波对人才、
对人力资源的需求非常旺盛。大
家都希望找到一份好的、令自己
满意的工作，满意的工作既包括

薪酬，也包括未来的发展空间。
我们平时经常会听到两种不同
的声音，企业说自己招不到人，
学生说自己找不到工作。这里不
单单是信息不对称的问题，还有
产教融合的问题。目前来看，订
单班的培养在这方面大有可为。

说到疫情对大学生就业的
影响，史习明表示，影响虽然有，
但也可以找到其他办法。疫情导
致企业进不到学校里，无法开展
线下招聘会，但可以通过云上招
聘会的方式，让学生和企业在云
端进行交流，效果还是不错的。

有家长问，现在专升本的
比例如何？职业教育的上升通
道是否畅通？

史习明表示，现在社会上有
一种普遍现象，就是中考焦虑甚
于高考焦虑，中考之后面临普职
分流，有接近50%的学生将进入
中职学校学习，家长和学生对此
普遍比较担忧，而到了高考的时
候，这种焦虑情绪会缓释很多。
但实际上，大学阶段，高职学校
和本科学校的比例也大体相当。
高中以后，依然会有差不多一半
的学生去高职院校。所以，在史
习明看来，家长的中考焦虑大可
不必。

从国家在教育制度上的设
计来说，“立交桥”是畅通的。目
前，浙江省内高等职业院校专升
本的比例约为20%，宁波的比例

高于这个数据，以宁波城市职业
技术学院来说，去年专升本的占
比是34%。只要学生自己想学，
到了高职院校以后依然可以升
本科，再考研。而不适合文化课
学习的学生，则可以在职业教育
中找到适合自己的方向，锻炼自
己的技能。

也有家长担心职业学校的
学习氛围不够浓厚，会影响孩子
的上进心。对此，史习明表示，这
要看对学习是怎么认识的。一般
人的观念中，学习就是看书是不
是认真，考试考了多少分，但实
际上，学习随时随地都在发生，
学做模具是学习，学做咖啡是学
习，学做电子商务同样是学习。
我们既需要科学家，也需要技术
人员，从这个角度讲，职业院校
有自己的学习氛围。

同样关注职业教育的家长
问，职业本科未来的发展方向
如何？会不会影响宁波高校的
格局？

史习明说，职业教育不是
层次教育，而是类型教育。从
这个角度说，当下高等职业教
育在做的一件非常重要的事
情就是发展职业本科。

中共中央办公厅、国务院办
公厅印发的《关于推动现代职业
教育高质量发展的意见》明确提
出，2025年，职业本科教育招生

规模不低于高等职业教育招生
规模的 10%。现在全国有 1500
所左右高职院校，意味着必然会
有部分学校将成为职业本科院
校。当然，职业本科和普通本科
之间会有本质的区别，职业本科
的特征还是强调实践性。

史习明表示，在可以预知的
时间范围内，宁波一定会有一
两所高职学校升格到职业本科
的行列中去。为广大学生提供
更好、更优质的职业教育，是高
等职业院校的使命。

宁波会有新的职业本科学校产生吗？

专升本的比例如何？

疫情下大学生就业形势如何？
有一位高中生家长留言，女

儿现在读高中，没有什么特别
的兴趣爱好，面临职业选择时
有点迷茫，不知道怎么规划，想
问问有什么建议。

事实上确实有这样的现象，
比如有时候我们问一个学生“你
喜欢什么”，他可能回答“不知
道”，问他“未来想干什么”，同
样回答“不知道”。有些学生高
考以后填志愿，不是根据自己
的兴趣爱好和职业规划来填，
而是根据分数来填。“这种现象
我想未来一定会改变的。”史习
明说。

教育重要的是“点燃”孩子，
史习明建议家长多带孩子去活

动，多参与到社会中来。现在的
普遍现象是，到了中学，家长让
孩子只管学习，其他都不用管
了。但实际上，当孩子学习累了，
家长可以带孩子亲近自然，可以
让他们参与家庭活动或社会志
愿服务，在这个过程中，孩子可
以发现自己的兴趣，家长也可以
从中观察孩子的爱好。

人的兴趣爱好不仅仅指音
乐的天赋、体育的天赋等，实际
上人是千差万别的，每一个人都
是独特的个体，教育上有个多元
智能理论。你的孩子属于哪一种
类型，就可以在哪一种类型里面
发展，重要的是让孩子认识自
己，家长也要了解孩子。

如何才能做好生涯规划？
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